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ЗДОРОВЬЕ

Проблема лишнего веса на-
звана Всемирной органи-

зацией здравоохранения эпиде-
мией XXI века. С каждым годом 
она принимает все более угро-
жающий характер. Метаболи-
ческий синдром врачи называ-
ют «смертельным квартетом» 
и чумой XXI века. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

У страдающих от метаболическо-
го синдрома людей нарушено сразу 
несколько видов обмена, существен-
но повышен риск развития сердеч-
но-сосудистых заболеваний и диабе-
та 2-го типа. В группе риска - люди 
старше 30 лет, чаще мужчины, кото-
рые имеют абдоминальный тип рас-
пределения жира. Об этом и многом 
другом мы беседуем с врачом-эндо-
кринологом Леной Гаджиевой:

- Какова причина того, что че-
ловек по неизвестным причинам 
вдруг начинает набирать вес? Кто 
в этом виноват?

- Виноваты гормоны. А объяснить 
человеку механизм неожиданного на-
бора веса и как с этим справиться, мо-
жет только специалист. Обычно этому 
предшествуют два варианта. Первый 
- проблемы с щитовидной железой: 
зоб, гипотериоз со всеми вытекаю-
щими последствиями в виде отечно-
сти, слабеющей памяти, непереноси-
мости низких температур и т.д. Все 
эти симптомы связаны с щитовид-
кой, которую обязательно надо иссле-
довать, сдав соответствующие лабо-
раторные анализы. Другой вариант 
- инсулинорезистентность.

- А у нее какие симптомы?
- Первый симптом - отсутствие 

аппетита по утрам. Но когда чело-
век приступает к трапезе, его уже не 
остановить, он начинает поглощать 
пищу в огромных количествах. То 
есть чем больше вырабатывается ин-
сулина, тем выше аппетит. И в этом 
случае также без анализов не обой-
тись - проверка крови на сахар, ин-
сулин и С-пептиды. 

Многие по утрам самостоятель-
но проверяют свой сахар - благо сей-
час это доступно благодаря глюко-
метрам, которые можно приобре-
сти в любой аптеке. Сахар обычно 
по утрам бывает в норме, и люди ду-
мают, что все хорошо. Но это ошиб-
ка, дополнительно еще надо прове-
рить инсулин: без серьезных анали-
зов дорога к диабету очень короткая. 
А если вовремя выявить причины 
и начать лечение, диабет можно от-
срочить лет на 20-30. Ну и, конечно, 
раз в год необходимо делать эндо-
кринный check-up - скрининг (ком-
плексное обследование организма для 
оценки состояния органов и систем 
организма и для своевременной ди-
агностики заболеваний).

- И сразу начать принимать мет-
формин?

- Это очень хороший препарат, но 
и есть и другие, не хуже. Например, 
галвус мет - комбинированный пе-
роральный гипогликемический пре-
парат, который позволяет более эф-
фективно контролировать уровень 
глюкозы в крови у пациентов с са-
харным диабетом 2-го типа в тече-
ние 24 часов - по сравнению с моно-
препаратами аналогичного действия. 

- Но лечение эндокринных за-
болеваний наших граждан все же 
бесплатное?

- Естественно. Достаточно обра-
титься в любую поликлинику, эндо-
кринологический центр или диспан-
сер, сдать все анализы и после того, 
как врач определится с диагнозом, 
начнется коррекция. Это и лечение, 
и правильный образ жизни, и диета.

- К эндокринологу также обра-
щаются и по поводу хронической 
усталости, хотя, казалось бы, что 
тут сложного: устал - отдохни. Су-
ществуют ли такие виды хрони-

ческой усталости, которые требу-
ют непременного визита к специ-
алисту, или это модная тенденция 
XXI века?

- Синдром хронической усталости 
- это обязательно признак какой-то 
болезни, и своевременное обраще-
ние к доктору может предотвратить 
многие нежелательные последствия.

- Доктор, в последние годы не 
стихает дискуссия по поводу того, 
можно ли пить молоко взрослому 
человеку. Каково ваше мнение?

- Молоко имеет высокий инсули-
новый индекс и взрослому человеку 

оно не нужно, особенно если постав-
лен диагноз инсулинорезистентно-
сти. Но и в этом случае есть выход 
- коровье молоко можно заменить 
растительным, его в наших марке-
тах достаточно. Это и миндальное, 
и соевое, и овсяное.

С другой стороны, коровье моло-
ко - это источник кальция, но этот 
незаменимый микроэлемент, уча-
ствующий в формировании костей 
скелета, можно получать из кисломо-
лочных продуктов - кефира, творо-
га и т.д. Однако организм не может 
эффективно усваивать кальций без 
достаточного количества витамина 
D, даже если рацион богат кальцием. 

Отмечу, что сейчас нехватка это-
го витамина ощущается даже в юж-
ных регионах мира, чего раньше не 
было, прежде от этого страдали жите-
ли только скандинавских стран. При-
чина, как утверждают ученые, в озо-
новых дырах.

Раньше мы говорили, что поход 
в солярий - это очень вредно, а сей-
час по своему опыту вижу, что де-
вочки, посещающие солярий, име-
ют нормальный уровень витамина D.

- И восполнить его дефицит в на-
стоящее время также не составля-
ет труда, верно? Он ведь продает-
ся в наших аптеках?

- Не совсем так. В аптеках, ко-
нечно, витамин D купить можно, 
с этим никаких проблем. Но даже 
приняв рекомендованную врачом 

норму, нельзя дать гарантию, что 
цифры будут радужными. К при-
меру, при норме витамина D от 30 
до 100 единиц у большинства людей 
сейчас его гораздо меньше, пример-
но 10-15. И даже приняв выписанные 
эндокринологом 6-8 флаконов этого 
витамина, цифра может подняться 
лишь до 30-50 единиц.

- А что влечет за собой его де-
фицит?

- Самое меньшее - плохое настрое-
ние, хроническую усталость, остеопо-
роз, потливость и депрессию. У жите-
лей нашей страны хоть и ощущается 

дефицит этого витамина, однако мы 
видим солнце довольно часто, поэто-
му вырабатываются так называемые 
гормоны счастья - серотонин, дофа-
мин, эндорфин и окситоцин, то есть 
редко кто из жителей Азербайджана 
испытывает постоянную депрессию.

- А не преувеличиваете ли вы 
значимость небесного светила?

- Ничуть. Приведу пример из лич-
ной жизни. Когда мой сын учился в ма-
гистратуре Бременского университе-
та, он звонил мне каждый день и жа-
ловался на депрессию из-за того, что 
там пасмурных дней гораздо больше, 
чем солнечных. Я тогда не восприня-
ла это всерьез, думала, наверное, не 
хочет учиться, капризничает. А по-
том сама поехала в Швецию на месяц 
и поняла, насколько нехватка солнца 
имеет значение. Скажу больше: в мо-
лодости я целый год жила в России, 
в Иркутске, где зимой столбик тер-
мометра опускается ниже 50 граду-
сов. Однако там такое яркое, просто 
ослепительное солнце, что без очков 
на улицу не выйдешь. Оно как бы 
через глаза проникает в мозг и по-
могает вырабатываться эндорфину.

- Кстати, кроме Солнца, еще 
и мороженое способствует выра-
ботке эндорфина. Как вы относи-
тесь к этому лакомству - и как че-
ловек, и как эндокринолог?

- Я бы еще добавила - и как диа-
бетик. Дело в том, что сахарным ди-
абетом страдал мой отец, а по стати-

стике вероятность того, что дети диа-
бетиков унаследуют это заболевание, 
равна 80 процентам. В семье нас пя-
теро братьев и сестер, и всех задела 
эта болезнь. Я, конечно, вовремя на-
чала лечение и сейчас строго придер-
живаюсь всех правил. 

Помню, в первый же день, как уз-
нала о своем диагнозе, зашла в мар-
кет за продуктами для правильно-
го питания и поняла, что самая по-
лезная еда предназначена именно 
для диабетиков. Судите сами: раз-
решены любые виды мяса, овощей 
и фруктов (кроме винограда, бана-
нов, инжира и дыни), все орехи, зе-
лень, гречка и творог.

Раньше одним из самых любимых 
блюд моей семьи была жареная кар-
тошка, а сейчас я перевела всех своих 
домочадцев на здоровый образ жиз-
ни. У нас сейчас нет ни сладких ком-
потов, ни варенья, ни пирожных, ни 
сахара, ни риса, ни макарон, ни муч-
ных изделий. Чай пью только с одним 
леденцом, растягиваю его примерно 
на две чашки. Мне удалось снизить 
свой вес примерно на 10 кг.

- Верно ли утверждение, что нет 
такой еды, которая бы не превра-
щалась в сахар?

- Совершенно верно. Что бы че-
ловек ни съел, все превращается в са-
хар, даже зелень. А зачем нам лиш-
ний сахар, когда потребности у ор-
ганизма в нем нет? Так же, кстати, 
как и в соли. Они случайно попали 
в рацион человека и, как видите, не-
плохо там прижились.

- Мировая статистика неумоли-
ма по поводу «помолодевшего» ин-
сульта. Можно ли то же самое ска-
зать о сахарном диабете?

- Конечно. Кроме эндокринных 
диагнозов молодежь «сажает» свое 
сердце от энергетиков, всевозмож-
ных пепси-кол и кока-кол, в которых 
есть пищевая добавка, вызывающая 
зависимость. Я об этом много раз го-
ворила в своих выступлениях на раз-
личных телеканалах.

- Мы все знаем, что спать необхо-
димо минимум 7 часов, а последний 
прием пищи должен происходить 
в 18.00. Эта рекомендация в наше 
время работает?

- Естественно. Самое лучшее вре-
мя для сна - с 22.00 до 03.00. В это вре-
мя в организме идет процесс очище-
ния мозга и печени - единственного 
органа, клетки которого возобновля-
ются, но для этого нужна энергия, ко-
торую дает нормальный сон. То есть 
лучше поспать с десяти до трех ча-
сов ночи, а потом проснуться и за-
ниматься своими делами. Это луч-
ший детокс.

- Какой у вас опыт работы эн-
докринологом?

- Довольно значительный. В 1985 
году по окончании медицинского ин-
ститута начала свою врачебную дея-
тельность в Центральной клинической 
больнице моряков («каспаровской») 
интерном, затем была городская боль-
ница №4, где я работала физиотера-
певтом, затем переквалифицирова-
лась в эндокринолога, перешла в Bakı 
Sağlamlıq Mərkəzi, затем были част-
ные медучреждения - «Атлас» и Büllur 
Klinikası.

- И последний вопрос. Имя у вас 
нетипичное для азербайджанцев. 
Вас назвали в честь кого-то?

- Да. Я родилась в один год, в один 
месяц, в один день и даже в один час 
(12 апреля 1961 года), когда старто-
вал космический корабль с Юрием 
Гагариным на борту. Мой дедушка, 
узнав, что родилась девочка, сказал 
сокрушенно, что был бы мальчик, на-
звали бы Юрием. Вы же помните то 
время - такая эйфория, мы в космо-
се, мы первые. Его успокоили, ска-
зали, что у Гагарина есть дочь, кото-
рую зовут Лена. Так и записали меня 
- не Елена, а Лена. С тех пор у меня во 
все официальные документы вписа-
но это имя. Так что я - просто Лена 
Гаджиева. 

«Смертельный квартет» 
и чума XXI века
Без своевременных мер дорога  
к эндокринным заболеваниям очень короткая

Мировая статистика неумолима по поводу «по-
молодевшего» инсульта. То же самое можно 
сказать и про сахарный диабет. Кроме эндо-
кринных диагнозов, молодежь «сажает» свое 
сердце от энергетиков, всевозможных пепси-
кол и кока-кол, в которых есть пищевая до-
бавка, вызывающая зависимость

В Государственном комитете по 
делам беженцев и вынужден-
ных переселенцев состоялось 
очередное заседание коллегии, 
посвященное итогам первого 
полугодия и предстоящим за-
дачам, сообщили АЗЕРТАДЖ.

В госкомитете на заседании было 
доведено до внимания, что на основе 
утвержденной Распоряжением Пре-
зидента Ильхама Алиева I Государ-
ственной программы по Великому 
возвращению на освобожденные от 
оккупации территории реализуются 
крупномасштабные проекты, приня-
ты необходимые меры для обеспе-
чения добровольного возвращения 
вынужденных переселенцев в усло-
виях безопасности и уважения до-
стоинства. Отмечено, что внимание 
и забота главы государства и Перво-
го вице-президента Мехрибан Алие-
вой в таких вопросах, как улучшение 
жилищно-бытовых условий и уси-
ление социальной защиты бежен-
цев и бывших вынужденных пере-
селенцев, вызывает у них чувство 

глубокой удовлетворенности и при-
знательности. Было сообщено, что 
в рамках Великого возвращения на 
родные земли переселено 217 семей 
- 934 человека. Ведется целенаправ-
ленная работа по реализации по-
ручений главы государства и мер, 
возложенных на комитет в соответ-
ствии с программой «Великое воз-
вращение».

На заседании коллегии были за-
слушаны и обсуждены доклады ру-
ководителей структурных подразде-
лений об организации переселения 
на реконструированные и отстро-
енные заново населенные пункты 
на освобожденных от оккупации 
территориях, текущем состоянии 
проводимых в связи с этим мони-
торинговых мероприятий, основ-
ных направлениях пропагандист-
ской работы по Великому возвраще-
нию, подготовке жилищного фонда 
на балансе комитета к осенне-зим-
нему сезону и по другим вопросам.

Приняты соответствующие ре-
шения по рассмотренным вопро-
сам, даны поручения.

Позитивная динамика
В рамках Великого возвращения  

на родные земли переселено свыше 900 человек

При поддержке закрытого ак-
ционерного общества (ЗАО) 
AzerGold и Bakı Sağlamlıq 
Mərkəzi дан старт очередно-
му выездному медицинскому 
осмотру жителей села Човдар, 
населенного пункта Шадах, сел 
Чайкенд, Гушчу, Баян и других 
сел, расположенных в Дашке-
санском районе, вблизи золо-
того рудника «Човдар». В пер-
вый день акции к процессу об-
следования были привлечены 
члены семей шехидов, прожи-
вающие на территории района, 
а также участники войны, со-
общает АЗЕРТАДЖ.

В ходе акции, организованной 
под девизом «Здоровье прежде все-
го» в рамках 100-летия великого ли-
дера Гейдара Алиева, местные жите-
ли смогут бесплатно воспользоваться 
различными медицинскими услуга-
ми в течение трех дней. В рамках ак-
ции, которая продлится до 22 июля, 
планируется обследование бригадой 
профессиональных врачей около 500 
жителей. Граждане смогут обратиться 
к хирургу, ЛОР, терапевту, эндокри-
нологу, кардиологу, неврологу, педи-
атру, сделать УЗИ, ЭХО, ЭКГ, сдать 

общий анализ крови и мочи, прой-
ти амбулаторный мониторинг арте-
риального давления, а также опреде-
лить уровень сахара в крови.

В первый день акции место про-
ведения обследования посетили член 
правления, заместитель председате-
ля ЗАО AzerGold Хайям Фарзалиев 
и другие официальные гости, кото-
рые понаблюдали за ходом процес-
са осмотра.

Акция выездного медосмотра 
направлена на повышение доступ-
ности услуг в сфере здравоохране-
ния для местных общин, особенно 
для жителей отдаленных сел. В ходе 
проводимых с 2021 года подобных 
акций около 1500 жителям Дашке-
сана были бесплатно оказаны раз-
личные медицинские услуги. Гражда-
нам, у которых в ходе обследований 
были выявлены различные диагно-
зы, были назначены соответствую-
щие курсы лечения.

Проекты, которые направлены 
на оказание заботы о семьях, осо-
бенно из социально уязвимых групп 
населения и проживающих в горо-
дах, селах и поселках, расположенных 
вблизи рудников в регионах, где об-
щество осуществляет деятельность, 
будут проходить и впредь.

В целях безопасности
ЗАО AzerGold проводит новую акцию  

по медосмотру в Дашкесане

Председатель Госагентства по оказанию ус-
луг гражданам и социальным инновациям 
при Президенте Азербайджанской Респу-
блики Ульви Мехдиев встретился с инва-
лидом Отечественной войны Джавидом 
Алиевым.

Как сообщили в отделе по связям с обще-
ственностью Госагентства, У.Мехдиев поздра-

вил гази с поступлением в магистратуру пре-
стижного Миннесотского университета США 
и пожелал ему успехов в учебе и дальнейшей 
деятельности.

Он сообщил, что Фонд YAŞAT учредил для 
Дж.Алиева ежемесячную стипендию, которая бу-
дет выплачиваться ему во время учебы в универ-
ситете. Размер стипендии 1000 долларов США.

Джавид Алиев был принят в магистратуру 

по программе «Управление цепочками поста-
вок» Миннесотского университета США, где бу-
дет учиться в 2023/2024 учебном году в рамках 
«Государственной программы по получению 
образования молодежи в престижных высших 
учебных заведениях зарубежных стран в 2022-
2026 годах». В период Отечественной войны он 
воевал на Физулинском, Джебраильском и Ход-
жавендском направлениях.

От Физули до Миннесоты
Гази Отечественной войны, поступивший в университет США, будет получать стипендию YAŞAT

Natasha
Машинописный текст
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